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■党员论坛R
向党说句心里话

投稿邮箱：rmrbdylt@126.com

■■深度关注深度关注R ··把好传统带进新征程⑩把好传统带进新征程⑩

我行医已经 30 多个年头了，深知面对的是生命，生

命是无价的。全力以赴救治每一名患者，是我从医的信

仰，更是作为一名党员践行初心使命的具体行动。去年

新冠肺炎疫情发生后，我和我的同事们抱着用生命守护

生命的决心和信念，坚守岗位、尽力尽责。我们扎实做好

预检分诊、发热患者接诊、专家会诊、疑似患者标本采集、

确诊患者转诊等各个环节的工作，实现医护人员和就医

人员零交叉感染、患者零漏诊。我们当时还组建了省内

唯一一支核酸检测质量控制队，单日检测能力提升至 2
万份以上。

人民至上、生命至上，不惧风险、冲锋在前，才是党员

医务工作者该有的样子。我将继续发挥党员先锋模范作

用，不断提升医疗服务能力水平，努力为群众提供全方位

全周期健康服务，做人民健康的守护者。

初心不改 守护健康
李秋根

我入党 30 多年了，一直扎根乡村，坚守讲台，潜心育

人，希望用自己的努力，改变孩子们的命运。也正是这份

初心，我两次申请支教，到更偏远的地方教书育人。2003
年，我所在的学校要向缺编的重庆市万州区向家小学派

支教人员。这所小学位置偏、条件差，但我没有犹豫，提

出了支教申请。到校后我认真工作，最高兴的是孩子们

的成绩一点点变好，毕业会考我教的那门课的平均分拿

了全乡第一的好名次。2006 年，万州区凉水完全小学严

重缺编需要支教，我再次主动申请。

如今，党和国家高度重视乡村教育，出台了一系列政

策举措，乡村教育大有可为。我要秉持初心，继续坚守，

积极探索更高质量的教学方法，帮助孩子们更好成长，继

续为乡村教育事业贡献自己的光和热。

扎根乡村 潜心育人
牟联发

小时候，父亲外出打工压断了双腿，家里失去了劳动

力，生活很拮据，我读书一直依靠政府救济和亲友资助。

后来我考上了大学，但是迫于经济压力，我一度踏上了外

出务工的路。关键时刻，家乡的党委政府找到我，送来了

助学金，我这才走进了大学校园。

如今，我也入了党，并且有一份稳定的工作。我深

知，能有今天的幸福生活，离不开党组织的关心关爱。在

做好本职工作的同时，我经常深入社区、农村，为老弱病

残特殊困难群体提供志愿服务。今后，我要继续把这份

感恩之情转化为实际行动，多献爱心，多送温暖，帮助每

一个需要帮助的人。

心怀感恩 回馈社会
张文波

24 年前，我在部队光荣入党。2008 年汶川地震，面

对余震不断、山体垮塌、危楼倒塌等危险，我和党员突击

队的队员们冲在前面，一起翻山越岭，转移受困群众。转

业到地方后，工作岗位虽然变了，但党员身份没有变。去

年疫情防控期间，我组织单位的党员、干部进社区、下镇

村，在临时搭建的帐篷中登记进出人员信息，测量体温，

认真做好各项工作。

“随时准备为党和人民牺牲一切”的入党誓词，包含

着无数先烈的奋斗与牺牲。是党员就要关键时刻站得出

来、豁得出去，我将时刻提醒自己党员身份，继续发挥党

员先锋模范作用，以实际行动践行入党誓言。

关键时刻 站得出来
卢福林

图①：山东省东营市东营区的纪检监察

干部在走访群众，听取意见建议。

刘智峰摄

图②：四川省华蓥市禄市镇机关的党员

干部深入社区，向群众征求乡镇发展的意见

建议。 王 勇摄

图③：江西省会昌县西江镇大田村扎实

推进乡村振兴，农房民居、乡村公路与绿色田

园交相辉映。 朱海鹏摄
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浙江省杭州市西湖区保俶路上的求智公

园边上，此前有 11 幢上世纪 90 年代建设的房

屋，房屋挤挤挨挨，之间还被一道道围墙隔

开，“这一堵堵墙几乎‘堵’在家门口。”居民多

次反映情况，但因为房屋产权归属不同，问题

迟迟得不到解决。

去年以来，这 11 幢房屋所在的西溪河东

小区党支部牵头协调区域内的网格长、楼道

长、物业管理人员、交警、城管等，成立议事协

商会。最终，在大家的共同努力下，围墙得以

顺利拆除。

近年来，杭州市在不改变现有组织隶属

关系和党员组织关系基础上，充分发挥小区

党组织的桥梁纽带作用，统筹散布小区的网

格、楼栋、业委会等力量，整合在册党员、属地

居住党员及机关单位、街道社区下沉党员等

资源，为城市基层党建聚力赋能，提升基层治

理的能力水平。

杭州市拱墅区长庆街道王马社区横燕子

弄小区是个老小区，老年人多，他们生活中经

常遇到难题。王马社区党总支协调居住在社

区内的区红十字会在职党员、杭州市电力局

“阿斌服务队”等资源，为老人提供志愿服务。

家住该小区的 74 岁独居老人俞士珍，行

动不便，就医困难，有次还因身体不适突然昏

迷。如今，在小区党总支的协调下，志愿者们

经常上门关心老人身体情况，老人如果有需

要，一个电话，他们便及时上门。“这样的小

区，真温暖。”老人由衷感慨。

为了促使基层党组织更好发挥作用，杭

州市还探索推行街社吹哨、部门报到机制，推

动职能部门的资源力量下沉到社区。

“有了斑马线和信号灯，居民回家再也不

用走‘冤枉路’了！”钱塘区白杨街道邻里社区

党支部书记张敏华的欣慰，正是来自街社吹

哨、部门报到机制。前不久，该区 12 号大街

提升改造封闭施工，导致居民绕行两公里才

能进入小区、出行十分不便，居民反映强烈，

张敏华随即向钱塘区交警大队白杨中队“吹

哨”。收到“哨声”后，交警部门迅速行动，对

小区门口的交通线路进行重新组织。

“我们健全完善城市基层党建聚力赋能

社区治理工作机制，就是要进一步发挥党建

工作优势，凝聚强大合力，激发治理活力，让

社区更美好、居民更舒心。”杭州市委组织部

副部长、市委两新工委书记虞文娟说。

浙江省杭州市：

为基层党建聚力赋能
本报记者 江 琳

习近平总书记指出，坚持民主集中制是

保证党的创造力、凝聚力、战斗力，保证党的

团结统一的重要法宝。党的十八大以来，

我们党坚持把民主集中制作为党的根本组

织原则，团结一心、步调一致，解决了许多长

期想解决而没有解决的难题，办成了许多过

去想办而没有办成的大事，推动党和国家事

业取得历史性成就、发生历史性变革。

广泛了解社情民意，
尊重各方面意见建议

在日常工作中，各级领导干部常常遇到

这样的难题：重大项目该不该上马、深化改

革推出何种举措、发展与环保怎样统筹……

这些具体问题牵涉面广，往往涉及不同群体

的诉求，如何回应各方利益关切，做到科学

决策？这就要求领导干部大力发扬民主，广

泛征求不同意见建议，统筹兼顾，实现决策

的民主化、科学化。

河 畔 鹭 鸟 觅 食 ，橡 胶 林 葳 蕤 茂 密 。 走

进海南省白沙黎族自治县牙叉镇高峰生态

搬迁新村，一栋栋农屋排列整齐，生活设施

一 应 俱 全 ，房 前 屋 后 ，茶 园 清 香 。 但 两 年

前，高峰村还是一个处在鹦哥岭腹地的深

度贫困村。

鹦哥岭自然保护区是海南第一大河流南

渡江和第二大河流昌化江的主要发源地，高

峰村就位于水源保护核心区内。为建设海南

热带雨林国家公园，创建海南生态文明试验

区，改善高峰村群众的贫困面貌，生态搬迁十

分必要。

然而，祖辈生活在大山里的村民是否愿

意搬出大山？搬出去后怎么办？这是白沙

县委反复琢磨的大事。“搬迁涉及群众切身

利益，必须广泛听取群众意见。我们坚持民

主决策，从县级职能部门到乡镇党委政府、

村两委，都组织干部进村入户，与村民面对

面交流，认真听取他们的意见建议。”县委书

记刘蔚说。

为了让群众安心搬迁，白沙县委县政府

成立了专门工作组，挨家挨户走访。高峰村

党支部书记符志明回忆，“工作组利用每周

一晚上 8 点的电视夜校，把村民聚在一起，一

方面充分听取他们的意见，另一方面宣讲政

策，动之以情、晓之以理。”

2019 年 初 ，刘 蔚 带 着 相 关 部 门 负 责 同

志前往高峰村调研，发现很多村民安土重

迁、不愿搬离。细究原因，上世纪 50 年代至

80 年代，高峰村曾两次搬迁，但不久后又都

回迁了。因此，一些村民特别是经历过前

两次搬迁的老人，对生态移民搬迁抱有抵

触情绪。

“之前搬迁失败，主要是因为迁入地土

地有限，后续产业未能及时跟上。”刘蔚说，

为确保群众搬得出、留得住，从 2019 年初至

2020 年底，县里召开领导小组会议、书记专

题会、生态移民搬迁工作推进会等会议 21
次，研究制定了周全的搬迁办法和后续发展

规划。

在海南省自然资源和规划厅等单位的

支持下，白沙县回收高峰村 7601 亩集体土

地，调整规划为国有土地，并将原属海南省

农垦投资控股集团有限公司的 5349 亩国有

土地和白沙农场集团的 283 亩土地收回，置

换划拨用于新址建设，探索出一种集体土地

与国有土地置换的搬迁安置方式。

2019 年 8 月，白沙县进一步细化经济作

物补偿，明确搬迁村民人均可获得 10 亩丰产

橡胶。此外，白沙县还加大产业扶持力度，

在橡胶林下打造占地 40 亩的食用菌种植基

地，用于发展村集体经济。“村民心里有底

了，有了奔头，就都同意搬走了。”符志明介

绍，2020 年底，高峰村村民全部搬入新居，开

启了新生活。

民主凝聚人心，团结成就事业。我们党

历来高度重视发扬民主，在作出重大决策前

广泛听取意见和建议，做到科学决策、民主决

策、依法决策。面对复杂形势和诸多挑战，各

级党委政府应严格执行民主集中制，认真听

取各方面意见建议，让决策更科学、更贴近实

际、更符合规律，从而更好地造福于民。

善于团结统一，将凝
聚起来的智慧付诸实践

党 的 集 中 统 一 是 党 的 力 量 所 在 ，是 实

现经济社会发展、民族团结进步、国家长治

久安的根本保证。领导干部要鼓励干部群

众积极建言献策，把各方面意见汇总起来，

同时要善于团结统一，增强党的创造力凝

聚力战斗力，保障改革发展各项任务顺利

推进。

四川省自贡市循环经济产业园是集生活

垃圾环保发电、医疗废物处置、餐厨垃圾处理

等多项功能于一体的环保工业区。“项目全部

建成后，全市将实现生活垃圾零填埋，从源头

上解决全市垃圾及固体废物分散处理带来的

生态环境影响，有力推动产业转型升级和绿

色发展。”自贡市副市长龙腾鑫说。

环 保 产 业 立 项 是 自 贡 市 的 一 件 大 事 。

然而，立项过程中，有的干部、群众有疑虑，

也提出过一些反对意见。在这种情况下，项

目是否继续推进？

“我们坚持实事求是，深入调查研究，最

终结合市里发展情况统筹决策。”龙腾鑫说，

自贡近年来已逐步完成老工业城市的转型

升级，只有尽快解决环保“欠账”，才能为产

业结构进一步调整优化铺平道路，群众也才

会有更多的获得感。

绿色发展是经济高质量发展的内在要

求，也同群众利益息息相关。“群众利益等不

得，决策节奏慢不得！”自贡市委市政府及时

作出决议，推动了该项目的成功落地。“对于

干部群众的疑虑，我们作了解释说明，同时

鼓励他们继续关注项目建设、多提宝贵意

见，保护了他们的积极性。”龙腾鑫说。

项目运行后，各项指标符合预期，曾只

能被大量填埋的生活垃圾在循环经济产业

园经过无害化处理，成为可二次利用的无机

灰，自贡市生态环境的改善空间大大提升。

“这个渣场填埋垃圾 80 多年了，实现零

填埋后，市里就有底气对渣场进行综合整治

了。”自贡市区的张家坝渣场曾经污水横流、

臭气熏天，如今已变成干净整洁的绿地，成

为周边居民遛弯休闲的地方。龙腾鑫表示，

“经济社会高质量发展有了足够的环境容

量，提升了市民的幸福感，这正是市委、市政

府决策立项的初衷。”

善于集中，是贯彻落实民主集中制的重

要方面。各级领导干部要善于在集中正确

意见的基础上，做到统一认识、统一政策、统

一计划、统一指挥、统一行动，从而步调一

致，将凝聚起来的智慧付诸实践，取得发展

上实实在在的成效。

落实民主集中制，不
断将制度优势转变成治
理优势

在基层采访时，记者了解到，做好基层

工作，“人气”很重要。如何把工作做到群众

心坎上？村两委作出的决定，怎么最大化地

体现民意？“过好党内政治生活，党员充分交

流意见，统一思想，作出决策，并征求群众意

见，发动大家共同参与。如此，工作就能顺

利推进。”一名基层干部表示，开展严肃认真

的党内政治生活，是解决困难问题的“金钥

匙”，是推动党员干部落实民主集中制的重

要手段。党员干部群策群力，制度优势转变

成了治理优势。

江西宜春高安市有个名为梅江村的村

庄，村子离石脑集镇和 320 国道仅 0.5 公里，

交通便利、位置优越。但梅江村又很尴尬：

全村 305 户 1250 人，人均耕地不足半亩，宅

基地和耕地资源非常紧缺，村里 20 多年没建

一栋新房。

很长一段时间里，村民经常向村委会反

映，要求改善居住环境。但是村里“一把手”

搞“一言堂”，村两委软弱涣散。面对群众诉

求，村里既不想做，也做不了，导致党群干群

关系一度紧张。

前些年，在镇党委的指导下，村民们推

选有能力、有公心的陈社员担任村党支部书

记。新班子如何打开局面？陈社员第一时

间召开组织生活会，讨论新班子该怎么干，

盖新房成了焦点。

“ 家 家 户 户 盖 房 子 ，哪 有 这 么 多 宅 基

地？而且拆迁困难，到时候不知会产生多少

矛盾！”新上任的梅一村小组长陈太平顾虑

重重。“群众诉求强烈，不拆迁就没矛盾了

吗？”陈社员说。

组织生活会开得很热烈，大家充分交流

意见，思想逐步统一，办法也浮出水面。“先拆

者先建”“党员、干部先拆后建”“困难户筹资

办法”等一系列实施办法渐渐形成。党员干

部再拿着这些办法向群众征求意见，最终确

定了实施方案。5 名村组干部组成了新村建

设筹委会，义务负责规划、拆迁、搬迁、建设等

各项工作，因为事前征求了意见，群众也全程

参与监督，梅江村 415幢旧房顺利得以拆除。

开好组织生活会，事半功倍，梅江村尝

到了甜头。近些年来，集体土地兴建出租厂

房、修路解决出行难等村里的重大决策出台

前，梅江村都先召开组织生活会发扬民主，

大家畅所欲言，思想的疙瘩解开了，解决问

题的办法也有了。如今，厂房建起来了，每

年租金达到 40 多万元；3 公里环村公路修起

来了，出行更顺畅便捷了。

走进梅江村，一幢幢徽派风格的农屋排

列整齐，一条条笔直干净的水泥路直通家门

口，一棵棵吐露新枝的景观树茁壮成长，全

村村民的人均收入达到 2.3 万多元……村民

们称赞：现在的生活，真好！

坚持民主集中制，就要健全和认真落实

民主集中制的各项具体制度，促使各级领导

干部按照民主集中制办事，形成又有集中又

有民主、又有纪律又有自由、又有统一意志又

有个人心情舒畅的生动活泼的局面。奋斗新

时代、奋进新征程，牢牢坚持民主集中制，激

发活力，凝聚智慧，我们就能形成无往不胜的

磅礴合力。

坚持民主集中制 凝聚智慧和力量
本报记者 孟祥夫 朱 磊 张 文 王欣悦

②②

初夏时节，漫步四川省岳池县长滩寺河河畔，一江碧水缓

缓流淌，河两岸绿草如茵、花开正艳。一年多前，这条河流还

是污染严重的臭水河，水质一度达到劣Ⅴ类。

臭水河的转变，与岳池县纪委监委聚焦环保突出问题、强

化监督执纪问责密不可分。长滩寺河是嘉陵江一级支流，在

岳池境内长 51.1 公里，流域面积占岳池县域面积的 16.4%。

去年以来，岳池县纪委监委把护航污染防治攻坚战作为头等

大事抓紧抓实，建立由纪检监察四室牵头，驻县住建局纪检监

察组、驻县农业农村局纪检监察组及 8 个乡镇（街道）纪（工）

委协同配合的监督机制，采取“四不两直”方式，深入一线开展

监督排查，发现污染源问题 617 个，督促公安、环保、水务等部

门整治养殖场 73 家、餐饮企业 261 家、农家乐 3 家、洗车场 53
家，搬迁“散乱污”企业 10 家。

“2020 年 11 月，摸排长滩寺河流域再生资源网点工作中，

长石村党支部副书记冯某某未认真摸排该村合力回收站违规

拆解报废电动车，造成严重影响，受到党内警告处分……”针

对综合治理中出现的不作为、慢作为、乱作为等突出问题，岳

池县纪委监委严肃问责。

在岳池县纪委监委的有力推动下，长滩寺河的水质悄然

发生变化，连续 8 个月断面水质稳定在Ⅳ类以上。“我们将牢

固树立绿水青山就是金山银山理念，压紧压实守河护河治河

责任，确保长滩寺河碧波荡漾。”岳池县纪委书记、县监委主任

王萍说。

（梁宁波）

四川省岳池县纪委监委：

一线监督护一江碧水


